

OPINIÓN



Campeones

Gerardo
Torres

Hace un par de semanas ofreció *A Galopar* el detalle de la Estadística de Sementales de 2024, virtualmente ganada ya, a esas alturas, por **Noozhoh Canarias** (Caradak). El gran crack nacional terminó con los tres años de reinado de **Lightning Moon** (Shamardal), que fue su compañero de patio en **Torredruero** y que, desgraciadamente, falleció prematuramente, justo cuando habíamos comprobado que era un caballo, más que útil, capaz de producir corredores de clase y ganadores de grandes premios. Lightning Moon llegó a España sin hacer ruido, como ganador de un Grupo 3 en Inglaterra, en 1.200 metros sobre un terreno blando, y con el aval de ser hijo de **Shamardal** (Giant's Causeway), que ya era un puntal de la cría europea cuando el caballo de **Godolphin** recaló en Torredruero y que en estos últimos siete años se ha confirmado como una de las grandes referencias genéticas de la actualidad.

Por desgracia, el precioso y esbelto Lightning Moon nos dejó sólo tres potradas y 56 foals registrados, de los cuales únicamente ocho pertenecieron a la añada de 2019, que, por lo tanto, apenas contaría para hacer una valoración de la calidad de sus servicios. Con esta escasa producción, el que fue defensor de la casaca azul de los **Al Maktoum** ganó la Estadística de Sementales española los tres años de la edad clásica de cada una de sus tres potradas, y puso en pista corredores del buen nivel de **Upa Lola, Madrid, Sáfaga o Pamplona**, todos ellos ganadores de grandes premios entre los 1.100 y los 2.800 metros, y dos de ellos clásicos: Sáfaga, vencedora del **Beamonte-Oaks**, y Pamplona, laureado en el **Nacional** y en el **Villamejor**. Cuando sus últimos hijos han corrido con cuatro años de edad se ha producido el relevo, y Noozhoh Canarias se ha hecho con un trono que ya se veía que sería suyo desde algún tiempo atrás.

UNA CONFIRMACIÓN MERITORIA

El que fue magnífico defensor de las sedas de la cuadra **Grupo Bolaños**, segundo y tercero en carreras de Grupo 1 a dos y tres años en Francia, no se olvide, se ha confirmado como un excelente semental, como he ido destacando en varias ocasiones, según han ido evolucionando sus números, que son inopinables. Noozhoh es el padre de cincuenta foals en edad de correr, divididos en cuatro potradas, de los cuales hemos visto en acción a 38 (76%), contando 22 ganadores que suponen el 44% del total de sus hijos y el 58%

de los corredores. Fíjense que Lightning Moon registró 56 productos nacidos en tres potradas, y Noozhoh cincuenta en cuatro, por lo que su muestra es aún menor y de ella ha salido un ganador *black type*, **All Iron**, que vuelve a estar en entrenamiento tras la grave lesión que sufrió al poco de ganar el **Derby du Midi** (Listed, 1.900 metros), y el excelente clásico **Tetuán**, que presume de victorias en la **Copa de Criadores**, a dos años, y en el **Nacional** y el **Villapadierna-Derby**, a tres, más el segundo puesto en los 2.800 metros del **Villamejor** y en la milla y media del **Memorial** en competencia con los viejos. Junto a ellos, Noozhoh Canarias cuenta con una pléyade de buenos ganadores, como **Pantxineta** (Nacional) o **Casilda** (**GP Subasta Acpsie**, **Copa de Criadores**, **Roberto Cocheteux**), muchos de ellos duros como piedras (**Something, Bravo o Bribón**, de su primera potrada, son un ejemplo de esto) y de valores consistentes (**Empel, Faith Rose o Tritón**). ¿Qué

“Lo que han hecho Noozhoh Canarias y Caradak este año solamente tiene un precedente en nuestra historia, y nos tenemos que remontar al siglo pasado para contarla”

más podemos esperar de él? Hace unos días decía en el *Racing Post* su actual propietario, **José Hormaeche**, que quiere conseguir un continuador de la línea, es decir, un hijo suyo que se merezca pasar a la yeguada y que pueda extender la sangre que un día llegó a España con la importación de su padre, el excelente **Caradak** (Desert Style), tan versátil y potente como Noozhoh y que, como suele pasar en nuestro país desde tiempos inmemoriales, probablemente no hemos sido capaces de exprimir del todo bien, concluyendo su aportación a la

cría nacional con una descendencia escasa en sus últimas temporadas de cubrición en **Dehesa de Milagro** hasta ser exportado a Marruecos el año pasado.

El objetivo o deseo de Hormaeche se antoja difícil, no nos vamos a engañar, ya que las oportunidades que tiene un semental de lucirse en España son ínfimas. En 2022 se registró el nacimiento de catorce hijos suyos, número que bajó a ocho en 2023, aunque tengo constancia del fallecimiento de uno de ellos y, por lo tanto, la potrada útil quedaría en siete dos años en 2025. No conozco el dato de sus hijos de 2024, pero sé que en su primera temporada cubriendo en la localidad sevillana de Constantina dejó preñadas alrededor de quince hembras, por lo cual podemos esperar que la próxima potrada sea similar a las que tuvo en los años anteriores a 2023. La buena noticia es que los resultados ya han convencido a propios y extraños y Noozhoh tiene garantizadas ya, a estas alturas, 25 novias para 2025, que podrían llegar a ser treinta en primavera, con lo cual se doblarían las oportunidades habituales y las posibilidades de que el gran campeón nacional de los últimos años pueda darnos un sucesor.

Que Noozhoh Canarias tuviera un hijo como él, o que le mejorase en las pistas, es muy difícil, como escribí líneas atrás. Que, además, pueda relevarle en la yeguada sería un hito histórico... e inédito. Nunca antes ha habido tres generaciones de campeones de la Estadística de Sementales de España. Es decir, ningún caballo que la hubiera ganado produjo otro ganador que, a su vez, diera un tercero. Lo que han hecho Noozhoh Canarias y Caradak este año solamente tiene un precedente en nuestra historia, y nos tenemos que remontar al siglo pasado para contarla.

DON ROBERTO-OKAWANGO-NEWANGO

En 1990 fue importado a España el ameri-



El ex corredor de Bolaños, en la imagen con José Hormaeche, ejerce hoy en El Pesqueril.